



CON DIOS

Filemón

Esta semana, nuestro estudio comprende Las acciones de uno que perdona (Filemón 1:8-18).

Después de que en versículos pasados, Pablo haya alabado a Filemón por su fe hacia nuestro Señor Jesucristo y por el amor que tiene a sus hermanos, empieza este versículo con el propósito de la carta, una petición en especial.

"Por lo cual, aunque tengo mucha libertad en Cristo para mandarte lo que conviene" (**Filemón 1:8**), Pablo hace referencia a su autoridad espiritual como apóstol de Jesucristo, pudo haber exhortado a Filemón a perdonar teniendo Pablo todo el derecho de mandarle a Filemón a obedecer la Palabra de Dios, puesto que, Dios en su Palabra nos manda a perdonar: "Porque si perdonáis a los hombres sus ofensas, os perdonará también a vosotros vuestro Padre celestial; más si no perdonáis a los hombres sus ofensas, tampoco vuestro Padre os perdonará vuestras ofensas." (**Mateo 6:14-15**), "Antes sed benignos unos con otros, misericordiosos, perdonándoos unos a otros, como Dios también os perdonó a vosotros en Cristo." (**Efesios 4:32**).

Pero Pablo no se identifica en esta carta como apóstol, mas bien es una carta personal a un hermano en Cristo y a una persona que Pablo considera como un amigo, y lo afirma en el versículo 9: "más bien te ruego por amor, siendo como soy, Pablo ya anciano, y ahora, además, prisionero de Jesucristo" (**Filemón 1:9**). Pablo no le estaba hablando a un inconverso, él le estaba hablando a un verdadero cristiano que entiende lo que es el amor dado por el Espíritu Santo, como se vieron en versículos anteriores de esta misma carta: "Pablo, prisionero de Jesucristo, y el hermano Timoteo, al amado Filemón, colaborador nuestro (**Filemón 1:1**), "porque oigo del amor y de la fe que tienes hacia el Señor Jesús, y para con todos los santos" (**Filemón 1:5**), "Pues tenemos gran gozo y consolación en tu amor, porque por ti, oh hermano, han sido confortados los corazones de los santos" (**Filemón 1:7**), y el amor que nos da el Espíritu Santo a los cristianos es el amor que cumple con toda ley: "Maestro, ¿cuál es el gran mandamiento en la ley? Jesús le dijo: Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón, y con toda tu alma, y con toda tu mente. Este es el primero y grande mandamiento. Y el segundo es semejante: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. De estos dos mandamientos depende toda la ley y los profetas." (**Mateo 22:36-40**), "No debáis a nadie nada, sino el amaros unos a otros; porque el que ama a su prójimo, ha cumplido la ley. Porque esto: No cometerás adulterio, no matarás, no hurtarás, no codiciarás, y cualquier otro mandamiento, en estas palabras se resume: Amarás a tu prójimo como a ti mismo. El amor no hace mal al prójimo; por tanto, el amor es el cumplimiento de la ley." (**Romanos 13:8-10**).

Además Pablo para influir el corazón de Filemón y motivar su compasión, comenta que la petición que le realiza es por parte de Pablo, un anciano (no anciano como autoridad = presbyteros), sino que se refiere a un anciano de edad (presbytês), que ha pasado por encarcelamientos, enfermedades, viajes, persecuciones, heridas y hasta siendo apedreado dejándole medio muerto: "Pero vinieron algunos judíos de Antioquía y de Iconio, y habiendo persuadido a la multitud, apedrearon a Pablo y lo arrastraron fuera de la ciudad, pensando que estaba muerto. Pero mientras los discípulos lo rodeaban, él se levantó y entró en la ciudad. Y al día siguiente partió con Bernabé a Derbe." (**Hechos 14:18-19**). También le comentó nuevamente a Filemón que era prisionero de Jesucristo, esto relacionado que aunque fue encarcelado por los romanos, teniendo una prisión en una casa rentada y probablemente estando encadenado siendo vigilado por un soldado romano, esto fue por la voluntad de Dios; por lo que en su mente, Pablo es prisionero por voluntad de Cristo.

¿Pablo pudo haberle mandado a Filemón a perdonar? ¿Por qué?



CON DIOS

Filemón

Según Mateo 6:14-15, ¿qué pasa cuando usted perdona? Y, ¿qué pasa cuando usted no perdona?

Según Romanos 13:8-10, ¿por qué el que ama a su prójimo, ha cumplido la ley?

Pablo le dice hijo a Onésimo en el versículo 10: "te ruego por mi hijo Onésimo, a quien engendré en mis prisiones" (**Filemón 1:10**). La palabra "hijo" se refiere a alumnos o discípulos que con las enseñanzas de sus maestros nutren su mente y moldean su carácter, en este caso, Pablo fue maestro de Onésimo y lo ayudó a conocer la Palabra de Dios. Pablo continúa diciendo que engendró en sus prisiones a Onésimo, esto se refiere a que Pablo le predicó el evangelio y Onésimo fue convertido a Cristo, siendo Pablo el instrumento humano de la salvación de Onésimo por lo cual usa la palabra "engendré", y todo esto pasando mientras Pablo estaba encarcelado en Roma, en sus prisiones.

Pablo realiza un juego de palabras en el versículo 11: "el cual en otro tiempo te fue inútil, pero ahora a ti y a mí nos es útil" (**Filemón 1:11**), ya que Onésimo significa "útil" y este nombre era muy común en los esclavos, porque los amos en esos tiempos no nombraban a sus siervos sino que nada más los apodaban como "útiles" o "inútiles". Pablo hace referencia a un cambio radical en Onésimo, puesto que, Onésimo fue inútil al huir de su amo, llevándose consigo mucho dinero o una posesión muy valiosa de Filemón, pero ahora que ha regresado con su amo se observa un fruto genuino de arrepentimiento, pues, por las leyes romanas, Filemón tenía todo el derecho de incluso matarlo por haber huído, pero regresó siendo un hermano más en la fe, y regresó para volver a vivir a la altura del significado de su nombre: para ser útil para Filemón y para sus hermanos en la fe.

Así, Pablo le comenta a Filemón en el versículo 12 que le envía a Onésimo: "el cual vuelvo a enviarte; tú, pues, recíbele como a mí mismo" (**Filemón 1:12**). Pablo envía de regreso a Onésimo porque era lo correcto pues tenía que haber una reconciliación con Filemón, y Pablo le encarga a Filemón recibirle, darle la bienvenida y aceptarlo como si del mismo Pablo se tratase con la frase: "recíbele como a mí mismo"; además, Pablo con la frase anterior da a entender que le manda su propio corazón. Para los judíos, la palabra "corazón" son los sentimientos, por lo que aquí vemos cómo Pablo amaba mucho a Onésimo y le duele mucho que se vaya, de manera que le dice a Filemón que lo reciba de regreso, que lo reciba con ese amor que Pablo le tenía a Onésimo, ya es un hombre digno, que ha cambiado, se ha arrepentido y ahora es un hermano al cual Filemón le puede abrir su corazón.

Pablo ratifica su amor hacia Onésimo, tanto que le gustaría tenerlo con él: "Yo quisiera retenerle conmigo, para que en lugar tuyo me sirviese en mis prisiones por el evangelio" (**Filemón 1:13**). A Pablo le duele mucho en el corazón separarse de Onésimo por el gran amor que le tenía, y por lo mismo Pablo quería que Onésimo se quedara para que le ayudara, cuidando de Pablo en su prisión en Roma. Y cuando Pablo dice: "para que en lugar tuyo me sirviese en mis prisiones por el evangelio", se refiere al gran amor de Filemón, ya que Pablo conocía muy bien a Filemón, y sabía que a Filemón le gustaría estar con Pablo sirviéndole en su prisión, pero Pablo al quedarse con Onésimo, sentía como si del mismo Filemón se tratase.



CON DIOS

Filemón

A pesar de que Pablo quería tener a Onésimo con él para que lo cuidara en sus prisiones, no quería hacer algo sin que se enterara el mismo Filemón: "pero nada quise hacer sin tu consentimiento, para que tu favor no fuese como de necesidad, sino voluntario" (**Filemón 1:14**). Pablo no quería que Filemón hiciera algo bueno al dejar a Onésimo con Pablo solo porque no le quedaba opción, no quería imponerle o hacer algo contra la voluntad de Filemón, a pesar de que Pablo tenía la necesidad de ser ayudado y cuidado de Onésimo, Pablo quería que Filemón tuviera la opción y tomara la decisión de hacer el bien a su amigo Pablo, que fuera una decisión voluntaria, pero además Pablo quería que Filemón viera la transformación, el arrepentimiento y el valor de Onésimo, al regresar con Filemón y buscar una reconciliación con su amo y hermano.

¿Por qué Onésimo pasó de ser inútil a ser útil para Filemón?

¿Qué dijo Pablo cuando dijo "Recíbele como a mí mismo"?

¿A qué se refiere Pablo cuando dice: "para que tu favor no fuese como de necesidad, sino voluntario"?

Con la palabra "quizá" dicha en el versículo 15: "Porque **quizá** para esto se apartó de ti por algún tiempo, para que le recibieses para siempre" (**Filemón 1:15**), Pablo sugiere un propósito más profundo de la soberanía de Dios en el hecho de que Onésimo se hubiera fugado. Aunque lo que hizo Onésimo claramente estuvo mal, quizás con esto Dios tuvo un propósito: "Y sabemos que a los que aman a Dios, todas las cosas les ayudan a bien, esto es, a los que conforme a su propósito son llamados." (**Romanos 8:28**).

En la voluntad de Dios, Filemón perdió un esclavo, cuando Onésimo se fugó y hasta causó un daño irreparable, pero ganó un hermano en Cristo cuando Onésimo regresó arrepentido y recibiendo a Cristo. Dios permitió una separación temporal entre Filemón y Onésimo para llevar una relación eterna, Filemón ahora tendría a Onésimo para siempre, hasta la eternidad, no como un esclavo sino como un hermano y Onésimo tendría para siempre a Filemón, no como un amo sino como un hermano en comunión: "y yo les doy vida eterna; y no perecerán jamás, ni nadie las arrebatará de mi mano. Mi Padre que me las dio, es mayor que todos, y nadie las puede arrebatar de la mano de mi Padre. Yo y el Padre uno somos" (**Juan 10:28-30**), "Y el mundo pasa, y sus deseos; pero el que hace la voluntad de Dios permanece para siempre" (**1 de Juan 2:17**).

Lo anterior se ve reflejado en el versículo 16: "no ya como esclavo, sino como más que esclavo, como hermano amado, mayormente para mí, pero cuánto más para ti, tanto en la carne como en el Señor" (**Filemón 1:16**), aquí Pablo, no está aboliendo la esclavitud, Onésimo regresaría nuevamente como esclavo, pero no sería cualquier esclavo, sería un hermano; ahora Onésimo para Filemón es más que un esclavo, es un hermano en Cristo, para Pablo fue nada más un hermano amado y lo ratifica en la frase: "mayormente para mí", para Filemón es un esclavo y un hermano amado con la frase: "pero cuánto más para ti, tanto en la carne como en el Señor".



CON DIOS

Filemón

"En la carne" se refiere a que Onésimo sigue siendo un esclavo al servicio de Filemón, pero cuando se comenta "en el Señor" se refiere que ahora es su hermano en Cristo. Aquí se observa que en la carne tenemos deberes hacia con los demás: "Siervos, obedeced en todo a vuestros amos terrenales, no sirviendo al ojo, como los que quieren agradar a los hombres, sino con corazón sincero, temiendo a Dios" (**Colosenses 3:22**), "Amos, haced lo que es justo y recto con vuestros siervos, sabiendo que también vosotros tenéis un Amo en los cielos" (**Colosenses 4:1**), pero en el Señor todos somos iguales, somos hermanos; seamos ricos, pobres, judíos, gentiles, libres o esclavos, somos parte de la iglesia y del cuerpo de Cristo: "la justicia de Dios por medio de la fe en Jesucristo, para todos los que creen en él. Porque no hay diferencia, por cuanto todos pecaron, y están destituidos de la gloria de Dios, siendo justificados gratuitamente por su gracia, mediante la redención que es en Cristo Jesús" (**Romanos 3:22-24**), "porque no hay acepción de personas para con Dios" (**Romanos 2:11**), "Ya no hay judío ni griego; no hay esclavo ni libre; no hay varón ni mujer; porque todos vosotros sois uno en Cristo Jesús" (**Gálatas 3:28**).

Continuando en el versículo 17: "Así que, si me tienes por compañero, recíbele como a mí mismo." (**Filemón 1:17**), la palabra "compañero", en este versículo se refiere a un colega en la vida espiritual, Pablo le está diciendo a Filemón que trate a Onésimo como si de él mismo se tratase, darle la bienvenida a Onésimo como si fuera Pablo, tratarlo, perdonarlo como si fuera su amigo Pablo; en vez de ver a Onésimo, ver a Pablo.

Pablo añade en el versículo 18: "Y si en algo te dañó, o te debe, ponlo a mi cuenta" (**Filemón 1:18**). Filemón tenía dos opciones:

1. Pedirle a Onésimo que le devuelva todo lo que le había robado, con más trabajo o reteniéndole el sueldo hasta que pagara toda su deuda, lo cual es justicia y no estaría mal, pero no estaría mostrando gracia.
2. Perdonarle toda la deuda a Onésimo, lo cual sería el acto de gracia y mostraría un testimonio mayor a todos los hermanos.

Pero Pablo, para quitarle presión a Filemón de tomar cualquier decisión, en amor le dijo que todo lo que le debe Onésimo, el mismo Pablo se lo pagaría. Pablo sí tenía dinero ya que rentaba una casa donde estaba prisionero, por lo que sí podía pagar la deuda de Onésimo, y como Filemón confiaba en Pablo, sabía perfectamente que podía confiar en él.

¿A qué se refiere Pablo cuando dice: Porque quizá para esto se apartó de ti por algún tiempo, para que le recibieses para siempre"? (**Filemón 1:15**)

Según Filemón 1:16, ¿Onésimo seguía siendo un esclavo? ¿Por qué?

Según Filemón 1:16 y Colosenses 3:28, ¿Onésimo y Filemón son iguales ante Dios? ¿Por qué?



CON DIOS *Filemón*

En una alegoría, Filemón es como Dios. Él ha sido defraudado. Onésimo es como el pecador que defraudó a Dios, huyó de Dios y desperdió su vida; y Pablo es Cristo, quien tomó la deuda de Onésimo para poder reconciliarlo con Filemón, Pablo es imitador de Cristo.

Nosotros nos parecemos más a Dios cuando perdonamos y nos parecemos a Cristo cuando cargamos las deudas, para que el perdón pueda llevarse a cabo.

Bibliografía:

- Biblia de estudio Herencia Reformada Editorial Poiema publicaciones y Reformation, Heritage Books 2018
- Biblia de estudio Ryrie Editorial Moody Publishers 1994
- El Manual Bíblico MacArthur Grupo Nelson Inc. 2016
- Comentario Bíblico de Wiersbe Editorial Bautista Independiente 2019